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Mientras se desarrollaron en 
Madrid las Conferencias Te-

legráfi ca y Radiotelegráfi ca con representa-
ción de las asociaciones de amateurs, Red 
Española; E.A.R.; International Amateur 
Radio Union (I.A.R.U.); American Radio 
Relay League (A.R.R.L.) y Radio Society 
of Great Britain (R.S.G.B.), en Sevilla se 
dieron los últimos pasos para que el domin-
go 2 de octubre de 1932 quedase formada 
la «Asociación de Radioafi cionados» en los 
altos del importante edifi cio, con matices 
modernistas, del Pathé Cinema. Hasta en-
tonces, los radiopitas de la capital andaluza 
convivieron dispersos y sin apenas cono-
cerse, pues carecieron de una organización 
a la que poder integrarse. Según lo que se 
escribió pocos años después, […] La «Aso-
ciación de Radioafi cionados» al constituir-
se solo pensó en ello y dio principio una 
interminable serie de difi cultades que solo 
la constancia, ardor y desinterés de todos 
ha podido orillar […].

Ante los muchos días que transcurrie-
ron sin llegar a Santander la esperada res-
puesta de los directivos de Red Española, 
el viernes 7 de octubre les fue enviada una 
nueva carta desde la sede provisional de 
E.A.R. reclamando su contestación.

Culpa en parte de aquel retraso pudo 
ser motivado por la dedicación de los di-
rectivos de R.E. al trabajo a desarrollar en 
las Conferencias, pues como me comentó 
en una ocasión Jesús Martín de Córdova, 
EAR-96, acerca de nuestros delegados:

Trabajaban y nos confraternizábamos 
con los representantes extranjeros. Casi to-
dos se alojaron en el Hotel Palace, en la 
Plaza de Neptuno, y nosotros íbamos allí 
diariamente, les recogíamos a las diez de 
la mañana para llevarlos al Palacio del 
Senado y yo luego, al mediodía, me cita-
ba nuevamente con Uriarte (Secretario de 
R.E./EAR-12) y ellos para comer juntos. 
La mayoría de las veces comíamos en un 
restaurante, tipo taberna, que aún creo que 
existe en las proximidades del viaducto, por 
la calle Segovia […].

El magnífi co servicio que prestó en-
tonces el Cuerpo de Correos en toda España 
permitió enviar las referidas líneas el vier-
nes en Santander y llegar el día siguiente al 
apartado postal de Red Española en Madrid. 
Tras su estudio, el lunes 10 de octubre fue 
remitida una extensa respuesta a los directi-
vos interinos de E.A.R.

[…] P.S.- Perdonen el texto un poco 
defectuoso mecanográfi camente. Ocupacio-
nes perentorias y deseo de que reciban cuan-
to antes la respuesta impiden lo hayamos 
escrito otra vez para mejor presentación.

Además, para dar contestación a cier-
tas cuestiones planteadas por los dirigentes 
santanderinos, hubieron de esperar a que 
ese mismo lunes se tomasen determinados 
acuerdos en la sesión de Junta directiva.

Finalizada la reunión, el documento 
que prepararon con siete detalladas pro-
puestas comenzó de la siguiente manera: 

Hemos de congratularnos, en primer 
lugar, de que Vds. rectifi quen o aclaren el 
contenido de su anterior y soliciten de no-
sotros la presentación de proposiciones que 
puedan servir de base al logro de nuestras 
aspiraciones, en relación con la unión de 
todos los radioafi cionados españoles […]

A continuación volvieron a referirse 
minuciosamente en el escrito a la manera 
que se logró el anterior mes de julio el co-
mentado pacto que acordaron las comisio-
nes ofi ciales de ambas asociaciones. 

[…] Y ahora, […] vaya la expresión 
de nuestro agradecimiento por su deseo de 
prestarse a reanudar aquellas interrumpi-
das gestiones de acuerdo con nuestra soli-
citación; no tenemos hoy deseo más intenso 
que el que nos anima al pensar en la unión 

de todos los afi cionados españoles bajo un 
solo lema de progreso y confraternidad; 
hubiésemos deseado que esa unión se hu-
biera logrado antes de la Conferencia ac-
tualmente en curso, y así todos habríamos 
laborado unidos en benefi cio de nuestros 
comunes intereses; pero ya que en aquellos 
momentos hubo algo que impidió el logro 
de esos deseos, vamos a ver si ahora la 
buena voluntad de todos los convierte en 
realidad; podemos asegurar a Vds. que ese 
es nuestro más ferviente deseo. Para faci-
litarlo enviamos a Vds. las adjuntas bases 

Hace 90 años... octubre de 1932

Edificio sevillano del Pathé Cinema en cuyos 
altos quedó formada la «Asociación de 
Radioaficionados» el 2 de octubre de 1932. 
(Foto: sevillaperdida.blogspot.com).

Fotografía publicada en Radio Sport de los aficionados participantes en las sesiones de la 
Conferencia de Madrid, tomada por el abogado general de la A.R.R.L., Paul Segal, W3EAA. 
(Colec. EAR-18/EA1AB)
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aprobadas en junta celebrada el día de hoy 
por la Directiva de R.E. y como todas esas 
bases dejan a la resolución defi nitiva de la 
Junta general todos los acuerdos funda-
mentales: denominación social, reglamen-
to, nombramiento de elementos directivos 
de todo orden y cualquier otro relacionado 
con la fusión, esperamos puedan ser acep-
tadas por Vds. […]

Las propuestas presentadas por Red 
Española para su unión con E.A.R. fueron 
las siguientes:

1.º La fusión de las dos Asociaciones 
bajo el título provisional de ASOCIACIÓN 
E.A.R., RED ESPAÑOLA DE AFICIONA-
DOS A LA RADIOCOMUNICACIÓN, de 
acuerdo con lo aprobado por la Comisión 
mixta de ambas entidades que gestionó y 
ultimó el acuerdo de fusión de las dos Aso-
ciaciones el pasado mes de julio del pre-
sente año.

2.º Las Comisiones que intervinieron 
en aquél acuerdo se ocuparán de preparar 
la celebración de una Junta general […] 
con el fi n de.

a) Aprobar la fusión proyectada de 
las dos Asociaciones.

b) Modifi car, si lo estiman necesario, 
el título que se indica en el apartado 1º.

c) Discutir y aprobar un Reglamento, 
por el que ha de regirse la nueva Asociación, 
tomando por base para esa discusión el Re-
glamento actualmente vigente en R.E. […]

d) […], dicha Junta general se enten-
derá capacitada para la elección de Junta 
Directiva […] A dicho fi n podrán formular-
se las respectivas candidaturas […]

3.º Las Juntas directivas de las dos 
Asociaciones E.A.R. y R.E., vienen obliga-
das a proporcionar a la Comisión […] los 
medios de información que la misma precise 
para el mejor desempeño de su labor […]

4.º Hasta después de celebrada la 
Junta general […] cada Asociación con-
servará sus organizaciones respectivas […]

5.º El domicilio ofi cial de la nueva 
Asociación habrá de ser fi jado en Madrid, 
y los elementos de la Junta directiva habrán 
de ser designados también, exclusivamente, 
entre miembros residentes en Madrid. […]

6.º La Junta general […] habrá de 
celebrarse antes del 15 de diciembre próxi-
mo con el fi n de que todos los elementos 
directivos designados […] puedan hacerse 
cargo de los puestos para que sean desig-
nados el 1º de enero de 1933. […].

Una semana después de la carta de 
R.E. fechada en Madrid, el vallisoletano 
Ángel de Andrés Bueno envió su tarjeta 
de EAR-C6 al colega pontevedrés En-
rique Vázquez Lescaille, EAR-VL, que 
hemos podido conocer gracias a la labor 
de Tomás Manuel Abeigón, EA1CIU. 
Según revela el texto manuscrito en la 
QSL de 17 de octubre, el operador de las 
Rías Bajas deleitó a sus oyentes emitien-
do música desde su propia estación en la 
banda de 40 metros, a las 17 horas, de 
manera a como lo haría tiempo después 
desde su propia radiodifusora “EAJ-40, 
Radio Pontevedra”.

Querido colega: Este Q.S.L. corres-
ponde al concierto de música gallega que 
dio V. a unos vecinos de esa. Esto lo digo 
porque les decía V. que le llamaran por te-
léfono para saber cómo lo recibían; aquí, 
se encontraba en mi emisora un catedráti-
co gallego. Dn. Camilo Barcia Trelles, de 
Ribadeo, calcule lo emocionado que esta-
ría al escuchar música de su tierra, y me 
encargó le felicitara a V. y que desearía 
volver a oírle para felicitarle de palabra 
desde esta emisora, yo estoy regularmen-
te todas las tardes a la escucha así que 
cuando le oiga, le aviso a este h. para que 
hable con V.

Sin más, sabe puede disponer como 
guste de su afmo. (afectísimo) s. (segu-
ro) s. (servidor) y colega.- (Fdº) Ángel 
de Andrés Bueno. 

Entretanto, uno de los socios de Red 
Española que también lo era de E.A.R., el 
valenciano Santos Yébenes Muñoz, EAR-
233, siguiendo las indicaciones publicadas 
por Miguel Moya, EAR-1, en el que fue 
último boletín EAR, julio de 1932, empezó 
a solicitar a sus corresponsales el envío de 

Tarjeta QSL remitida por Ángel de Andrés Bueno, EAR-C6, al pontevedrés Enrique Vázquez 
Lescaille reportándole haber escuchado música gallega desde su estación EAR-VL. (Colección 
EAR-VL, TNX EA1CIU)

■ El domingo 2 de 
octubre de 1932 
quedase formada 
la «Asociación de 
Radioaficionados» 
[…]. hasta entonces, 
los radiopitas de 
la capital andaluza 
convivieron dispersos 
y sin apenas 
conocerse, pues 
carecieron de una 
organización a la que 
poder integrarse
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QSL’s vía “E.A.R.  Santander”. Allí, con la 
fi nalidad de controlar el tráfi co en el buró 
de la capital cántabra se dispuso de un sello 
de tinta que fue estampado en color verde 
sobre el reverso de las tarjetas.

Trasladándonos al madrileño Palacio del 
Senado en el que se desarrollaban las Confe-
rencias Internacionales de Telegrafía y Radio-
telegrafía, en la tarde del miércoles 19 de octu-
bre se celebró con gran solemnidad una sesión 
plenaria con motivo del primer centenario de 
la invención del aparato Morse. Habitual usua-
rio de él en Santander fue el gran telegrafi sta 
y ofi cial del Cuerpo de Telegrafos, Fcº. Javier 
de la Fuente Quintana, EAR-18, a quien le 
fue extendido aquel mismo día el certifi cado 
de miembro de la Radio Society of Great Bri-
tain. También en tal fecha y como presidente 
de la Junta Directiva interina de la Asociación 
E.A.R., procedió junto al secretario-tesorero 
Luis Derqui, EAR-66, a escribir a Red Espa-
ñola para expresarles sus opiniones sobre las 
propuestas recibidas.

La nueva carta enviada al presidente 
de R.E., Francisco Roldán, EAR-10, dio co-
mienzo con las siguientes líneas en las que se 
esgrimió el tan comentado tema de las comi-
siones de ambas asociaciones del anterior mes 
de julio. 

[…] Enterados del contenido de su 
carta con respecto a su rectifi cación solo les 
diremos que nuestra palabra debiera ser su-
fi ciente para convencerles de la veracidad de 
nuestras afi rmaciones y que esa insistencia en 
rectifi carnos encierra un fondo de suspicacia 
y desconfi anza hacia nosotros que no creemos 
merecer ni es el momento más oportuno para 
expresarlo.

En cuanto a la anhelada unión de los ra-
dioafi cionados, una de las bases fundamentales 
habría de ser que […] La fusión de las dos Aso-
ciaciones se tratará sin tener en cuenta para 
nada gestiones anteriores, sino las que ahora 
convengan.

Estando formada la Comisión de E.A.R. 
que intervino en las gestiones del pasado mes 
de julio por señores alguno hoy son bajas en 

nuestra Asociación (como el caso de Francisco 
Bellón, EAR-110), no podemos admitir actúen 
en esta fecha en asuntos nuestros personas ex-
trañas a esta Asociación […]

Tras lo anterior, De la Fuente y Derqui 
insistieron en las condiciones que les habían 
sido propuestas: […] las bases a nuestro jui-
cio para la proyectada unión deben ser las 
siguientes:

1. Unión de las dos Asociaciones bajo 
el título único de ASOCIACIÓN E.A.R., SEC-
CIÓN ESPAÑOLA DE LA I.A.R.U.

2. Las Directivas de ambas Asociaciones 
se ocupan de:

a) Hacer un plebiscito entre los socios de 
cada Entidad para conocer la opinión sobre la 
proyectada unión.

b) Modifi car el título que se indica en el 
apartado 1 si por votación de la mayoría de 
nuestros asociados se admitiese otra denomi-
nación

c) Preparar y discutir un reglamento 
por el que ha de regirse la nueva Asociación 
[…]

d) […], se convocará de común acuer-
do a una Junta general extraordinaria de am-
bas Asociaciones para aprobación del Regla-
mento defi nitivo y nombramiento de la Junta 
directiva de la nueva Asociación.

3. Las Juntas Directivas de las dos Aso-
ciaciones […] facilitarán los medios de infor-
mación […]

4. Hasta después de celebrada la Junta 
general […] cada Asociación conservará sus 
organizaciones respectivas […]

5. El domicilio social de la nueva Aso-
ciación estará en Madrid salvo que por vota-
ción de la mayoría se acuerde fi jarlo en algu-
na capital de provincia […] sin que puedan 
ser elegidos directivos de la nueva Asociación 
en un plazo de dos años, ninguno de los seño-
res que hayan sido o sean actualmente miem-
bros de las Juntas Directivas de E.A.R. y R.E.

6. La Junta general […] se celebrará 
antes del 15 de diciembre próximo […]

Llegada la carta al apartado de correos 
262 de la madrileña plaza de Cibeles, y des-
pués de que los directivos de Red Española 
estudiasen con detenimiento durante el fi n de 
semana la totalidad de los puntos, el lunes día 
24 de octubre de 1932, Jesús Martín de Cór-
dova, EAR-96, y Ángel Uriarte, EAR-12, vi-
cepresidente y secretario de R.E., prepararon 
una extensa respuesta de la que cabe destacar 
lo siguiente en sus diferentes apartados:

Basándose en las reuniones del anterior 
mes de julio, […] Nosotros partimos siempre 
de lo hecho entonces, por respeto a nosotros 
mismos y a los colegas que en aquellos mo-
mentos, ofi cialmente autorizados, compartie-
ron con nosotros un buen deseo. […]

Después, haciendo referencia a las ba-
ses expuestas por los directivos interinos de 
E.A.R., […] Contestamos manteniendo nues-
tras propuestas, con la sola modifi cación de 
aceptar […] se agreguen por Vds. otras per-
sonas, miembros de esa asociación E.A.R., 
que reúnan la condición estipulada […] (po-
seer indicativo, etc) y residan en Madrid. […]

Las razones por las que los dirigentes 
de Red Española justifi caron sus propuestas 

Tarjeta fechada el 17 de octubre de 1932 en la que Santos Yébenes pide le envíen la QSL al 
nuevo buró de la Asociación, “E.A.R. Santander” (Col. Anthony Quest. G4UZN)

Sello de tinta que se incluyó en el reverso 
de las QSL’s llegadas a “E.A.R. Santander”. 
(Col. Javier de la Fuente, EAR-18/EA1AB)

■ Trasladándonos 
al madrileño Palacio 
del Senado en el que 
se desarrollaban 
las Conferencias 
Internacionales 
de Telegrafía y 
Radiotelegrafía, en la 
tarde del miércoles 
19 de octubre se 
celebró con gran 
solemnidad una 
sesión plenaria con 
motivo del primer 
centenario de la 
invención del aparato 
Morse
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fueron las siguientes:
TÍTULO: Tratándose de una fusión lo 

más razonable sería un título nuevo que hi-
ciese referencia a esa fusión. Por otra parte 
el indicativo EAR deberá ser modifi cado, 
de acuerdo con las resoluciones de la Junta 
Preparatoria de las Conferencias (adminis-
tración española) y con los de la misma Con-
ferencia. […]

Domicilio Social.- […] la necesidad de 
que la Dirección Social radique allí donde su 
contacto con la Administración pública y al-
tos poderes ofi ciales pueda ser efi caz hacen 
necesario que ese domicilio social sea fi jado 
en Madrid […]

Designación de cargos.- No podemos 
aceptar las últimas líneas de su apartado 5; 
las razones son muy sencillas: aparte de que 
eso representaría una limitación a los dere-
chos de la Asamblea General […] parecería 
también un castigo impuesto a los que asu-
mieron labor directiva. No creemos política 
esa decisión en momentos en los que se va a 
dejar a los radioafi cionados en libertad de or-
ganizarse por sí mismos sin restricción algu-
na, y en los que se debe procurar además ol-
vidar diferencias pasadas. Premios o castigos 
en estas circunstancias son improcedentes, 
por la signifi cación retrospectiva que pudiera 
achacárseles. […]

La carta de respuesta a los directivos 
interinos de Santander incluyó al fi nal las si-
guientes recomendaciones para lograr cuanto 
antes la fusión de ambas asociaciones:

Y nada más; solamente insistir en la 
conveniencia de que se designen las per-
sonas residentes en Madrid para continuar 
las conversaciones y ultimar los acuerdos. 
Nuestra primera carta fue enviada el 16 
del p.(próximo) p.(pasado) Septiembre. Ha 
transcurrido más de un mes y aún estamos 
al principio. A distancia y por corresponden-
cia estas gestiones son demasiado largas. Si 
Vds. estuviesen aquí seguramente habría-
mos ultimado algo. Hay además aclaracio-
nes que se impone ventilarlas de visu y en 
conversación personal; […]

Entretanto en León, mi buen amigo 
Enrique Castaño, entonces EAR-CL y cuan-
do nos conocimos EA4BH, tuvo que abonar 
en Valladolid cierta cantidad de dinero con la 
fi nalidad de solicitar el examen para conse-
guir el indicativo ofi cial. Efectuado el pago 
le fue extendido el correspondiente recibo 
con este texto:

Don Enrique Castaño Rodríguez ha sa-
tisfecho la cantidad de VEINTE PESETAS en 
concepto de derechos de examen efectuado el 
día de la fecha, para juzgar su aptitud a fi n 
de instalar una Estación radioeléctrica de 5ª 
categoría, con arreglo a las disposiciones vi-
gentes en la materia.

Valladolid, 27 de octubre de 1932  -  
(Fdº) El Delegado-Jefe del Centro

Cuando más de setenta años después 
hablé con Enrique sobre aquello, siendo en-
tonces muy conocido cariñosamente con el 
sobrenombre de El bicicleto, por ser las letras 

del sufi jo de su último indicativo EA4BH las 
mismas que las de la afamada marca comer-
cial de bicicletas, me narró así sus recuerdos: 

Hasta que fui a examinarme a Vallado-
lid pasó bastante tiempo porque no tenía me-
dios para ir a Valladolid, era muy chico e ir 
a Valladolid costaba dinero y yo no lo tenía. 
Dio la casualidad, además, que un veterina-
rio, padre de un amigo, iba a ir a Valladolid 
y me llevó.

En la ofi cina de Telégrafos me examiné 

solo. Se formó un tribunal muy serio de tres 
o cuatro: el jefe de Líneas de por allí, el jefe 
de Telégrafos y no sé quién más. Entraron, 
me saludaron, cada uno se sentó en una silla, 
yo en otra. Allí te examinaban de telegrafía 
muy serios y después te hacían unas cuantas 
preguntas orales de radioeléctrica, que ya no 
me acuerdo en lo que consistían ¡claro!, para 
contestarlas oral. Primero manipulaban ellos 
y luego te daban un manipulador para exami-
narte de recepción y de transmisión.1 ●

Certificado recibido por Javier de la Fuente, EAR-18, acreditando ser miembro de la Radio 
Society of Great Britain. (Colección EAR-18/EA1AB)

Recibo entregado por el Centro de Telégrafos de Valladolid a Enrique Castaño, EAR-CL, 
tras abonar la cantidad requerida en concepto de derechos de examen para la concesión 
de indicativo oficial. (Colección Enrique Castaño, EAR-259/EA4BJ/EA4BH)

1 El primer medio siglo de Radioafi ción en España, por Isidoro Ruiz-Ramos, EA4DO. Tesis Doctoral Universidad Complutense de 
Madrid (2003). http://www.radioclubhenares.org/nuestra-historia/
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